

Martes 26 de Mayo del 2009

El Financiero Fracasan los planes anticrisis Clara Zepeda Hurtado Las medidas puestas en marcha por el gobierno federal desde el inicio de la crisis para mitigarla, basadas en mayor gasto público y crédito, han fracasado, al ser paliativos, y sólo han recrudecido problemas de antaño que no aguantarán su resolución hasta 2010. Tras incurrir en un déficit público de hasta 3.0 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), que no evita el desplome de la actividad económica de México este año, urge comenzar la resolución del dilema de las cuentas públicas ahora mismo. El abanico de posibilidades para ajustar las finanzas públicas se resume sólo en tres: la reducción del gasto, el aumento del déficit y la posibilidad de incrementar los ingresos fiscales, mediante una nueva reforma fiscal, comentaron especialistas económicos consultados.

Inversión de mexicanos en el exterior rebasa a IED Eduardo Jardón / Marcela Ojeda En plena crisis económica, los flujos de inversión directa de empresas mexicanas hacia otros países continuó en aumento, e incluso rebasó la entrada de recursos provenientes de la inversión extranjera. Ésta es la primera vez que ocurre, al menos desde 2001, cuando comenzó el registro de ese indicador. De acuerdo con las cifras de la balanza de pagos del Banco de México (Banxico), en el primer trimestre salieron del país dos mil 939 millones de dólares para proyectos productivos, el mayor monto en año y medio. En el mismo lapso, el ingreso de recursos por concepto de Inversión Extranjera Directa (IED) sumó dos mil 663 millones de dólares, lo que implicó una caída anual de 56 por ciento.

BMV y peso cierran ayer con avances marginales Clara Zepeda Hurtado El mercado cambiario y el accionario en México cerraron ayer en terreno positivo, con avances marginales, en una jornada marcada por la falta de participantes y de referentes, derivado de la celebración del Día de los Caídos en Estados Unidos. La moneda mexicana comenzó la semana con una apreciación marginal de 2.70 centavos, equivalente a una ganancia de 0.21 por ciento, para cerrar en los 13.1300 por dólar spot. Analistas y operadores mencionaron que los inversionistas esperan la divulgación esta semana de cifras económicas en Estados Unidos, en busca de señales sobre las condiciones de la principal economía del mundo.

Analizarán el futuro de la industria (Pablo Chávez / Genaro Mejía) Con la finalidad de conocer las estrategias y acciones emprendidas por otras naciones en el tema hipotecario, el próximo 18 de junio se llevará a cabo el Simposio 2009 de la Asociación Hipotecaria Mexicana (AHM), con el lema "Sector hipotecario ante la crisis económica mundial, estrategias y acciones emprendidas". De acuerdo con José Manuel Rivero Andreu, presidente ejecutivo de la AHM, en esta reunión habrá gente del Banco Mundial (BM), que hablará sobre la industria y el desempleo; del Infonavit y de la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF), así como expertos de Europa, Estados Unidos y Canadá. Entre los temas a tratar destacan los riesgos del crédito, acceso al financiamiento, tanto en los créditos individuales como puente, y oferta de vivienda, así como conocer qué han hecho otras naciones frente a la crisis.

Pérdida anual de 3.3% en el PIB nominal Arturo Robles El valor de la producción de bienes y servicios durante el primer trimestre registró una pérdida anual de 3.3 por ciento, su primer retroceso anual desde 1981, según cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Así, el Producto Interno Bruto Nominal (PIBN), es decir a precios de mercado, se ubicó en 11 billones 195 mil 540 millones de pesos, monto inferior en 385 mil 526 millones con relación al valor nominal del periodo enero-marzo de 2008. Esta pérdida de la producción económica fue consecuencia de la debilidad anual que presentaron la industria y los servicios relacionados con el mercado interno. Con este debilitamiento de la producción, los datos sugieren que el producto generado entre el total de la población (107 millones 229 mil 677 habitantes a la fecha referida) alcanzó un valor de siete mil 269 dólares por mexicano, dos mil 797 dólares (27.8 por ciento) menos que en el primer trimestre de 2008.

México y Japón, los países de la OCDE más golpeados por la crisis (Ivette Saldaña) México y Japón están entre los miembros de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) más golpeados por la crisis económica mundial, el primero con un decrecimiento de 8.2 por ciento en el primer trimestre a cifra anual, y la nación nipona con una caída de 9.1 por ciento. En general, el Producto Interno Bruto (PIB) de los países de la OCDE fue de menos 4.2 por ciento en el primer cuarto del año, con respecto a igual periodo de 2008. Además de Japón, Alemania fue de las economías más desarrolladas con la cifra negativa más grande, con menos 6.9 por ciento.

Anuncia el Edomex medidas para reactivar la economía Adriana Reyes Lara / Finsat TOLUCA, México, 25 de mayo.- A cuatro semanas de haberse declarado la contingencia sanitaria por el virus de la influenza humana, que vino a hundir a algunos de los sectores productivos del estado, el gobierno mexiquense anunció hoy su programa de Medidas para la Reactivación Económica. El plan contempla siete acciones, entre las que destaca la creación de un fondo directo al desempleo para entregar dos mil pesos mensuales por tres meses a quienes en los últimos ocho meses hayan perdido su fuente de trabajo. Para el efecto, la administración estatal destinará alrededor de cien millones de pesos, confirmó el secretario de Finanzas, Raúl Murrieta Cummings, quien indicó que los recursos serán administrados por la Secretaría del Trabajo.

En la "congeladora", cambios a la Ley Federal del Trabajo Mariana Otero-Briz Luego de que por tres años el tema de la reforma laboral fue reiterado tanto por los sectores productivos como por el gobierno federal, los cambios a la Ley Federal del Trabajo (LFT) quedaron pendientes, pues de 134 iniciativas que se presentaron, sólo una fue aprobada por el Poder Legislativo, referente al pago de salario vía tarjeta de débito. Especialistas en el tema lamentaron que el periodo de sesiones de la LX Legislatura haya finalizado sin que se lograra emprender los cambios a la normatividad laboral del país, aunque la legislación está rebasada en varios rubros por la situación actual del mundo del trabajo. El abogado laboralista Néstor de Buen afirmó que entre los cambios indispensables se deben suprimir las Juntas de Conciliación y Arbitraje, para que los asuntos laborales sean llevados por jueces de lo social que dependan del Poder Judicial, y no del Ejecutivo.

México ofrece a EU mejores costos que China Ivette Saldaña Aunque China desplazó a México al tercer lugar en la lista de proveedores de Estados Unidos, aún contamos con ventajas competitivas y otras coyunturales, porque además de la ubicación geográfica y la mano de obra calificada, tenemos a nuestro favor el tipo de cambio y los costos de manufactura, que son más atractivos que en el país asiático. Esas cualidades deben ayudarnos a encontrar el papel que debemos desempeñar frente a los nuevos patrones de consumo y ante la realidad de la posrecesión, explicaron Rodrigo Gallegos, analista del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), y Enrique Dussel Peters, investigador de la Universidad Nacional

Autónoma de México (UNAM). Aunque la mano de obra barata es más característica de China, a nuestro país le quedan fortalezas que deberán explotarse para sacar provecho de esta situación. Países de AL se unen para impulsar la Ronda de Doha GINEBRA, 25 de mayo.- Varios países latinoamericanos se unieron a otras naciones para impulsar un acuerdo comercial global en la Ronda de Doha que consideran "urgentemente necesario", y para instar a que sus socios comerciales mantengan los mercados abiertos a pesar de la recesión global. "El comercio mundial se ha convertido en una de las víctimas del declive", dijeron esos países dependientes de las exportaciones y sus aliados económicos, en un comunicado que circuló hoy entre los miembros de la Organización Mundial del Comercio (OMC). En el texto se insta a los gobiernos a evitar la inclinación a anular la competencia externa en respuesta a las presiones económicas que han destruido empleos y castigado a industrias en todo el planeta, particularmente desde el año pasado. El Reforma Prevé Merrill Lynch mayor caída del PIB José Esevenri Ciudad de México (26 mayo 2009).- Merrill Lynch revisó a la baja su pronóstico para la economía mexicana a una contracción de 5.6 por ciento desde la estimación anterior de una caída de 3.5 por ciento. "A esto debería seguirle una tímida recuperación en 2010, con un crecimiento del PIB del 2.6 por ciento a tasa anual", dijo Merrill Lynch en un reporte enviado este martes. El primer trimestre del año, la economía mexicana observó una caída de 8.2 por ciento a base anual y de 5.9 por ciento en relación al trimestre inmediato anterior. Bajan reservas internacionales Ciudad de México (26 mayo 2009).- Las reservas internacionales de México disminuyeron en 366 millones de dólares entre el 18 y el 22 de mayo pasados y se situaron en 76 mil 185 millones de dólares, informó este martes el Banco de México. Esta caída fue resultado principalmente de ventas a la banca por 500 millones de dólares de subastas diarias de dólares sin precio mínimo y 120 millones de subastas de dólares con precio mínimo, además de una ganancia de 182 millones por otras operaciones, explicó la autoridad monetaria. Respecto al cierre de 2008, las reservas internacionales son inferiores en 9 mil 256 millones de dólares, señala la institución. Pierde ingreso la gente Mónica Ramírez Ciudad de México (26 mayo 2009).- En el primer trimestre del año, el Producto Interno Bruto (PIB) per cápita se ubicó en 7 mil 255 dólares, lo que significó una caída de 28 por ciento en un año, establecen estadísticas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). La magnitud de esta caída en el PIB per cápita no se observaba desde 1995, cuando en el mismo periodo de ese año se experimentó una contracción de 37 por ciento anual. Esta medida hipotética, que se calcula dividiendo el PIB nominal entre la población total, tiene como objetivo calcular lo que le tocaría a cada persona si se repartiera la riqueza de todo el País, es decir, es un cálculo similar al ingreso promedio de cada habitante. Cotiza dólar menudeo a 13.30 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (26 mayo 2009).- El dólar en las ventanillas del País y en operaciones interbancarias registra incrementos ante el comportamiento negativo de los mercados internacionales derivado de temores geopolíticos. Los temores en los mercados fueron generados por el lanzamiento de dos misiles de corto alcance por parte de Corea del Norte, apenas un día después de que el país realizara una prueba nuclear. Hoy, la divisa estadounidense se compra en 12.85 pesos y se vende en 13.30 pesos, 4 centavos más respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. En las sucursales cambiarias de Banorte se compra en 12.69 pesos y se vende en 13.29 pesos. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/primera/33038.html> Salen del país 4 mil mdd en el primer trimestre José Manuel Arteaga En el primer trimestre del año el país envió más dólares al exterior de los que recibió, reportó el Banco de México. El saldo negativo, por 3 mil 939 millones de dólares, no se había presentado desde el tercer trimestre de 2006, comentaron analistas económicos. En el informe sobre el balance del país con el exterior, el banco central detalló que este resultado se debió en parte a que residentes en México incrementaron su inversión en el extranjero. <http://www.eluniversal.com.mx/estados/71932.html> Les sobra maíz, pero están en crisis JAVIER CABRERA / CORRESPONSAL CULIACÁN, Sin.— La cosecha de maíz blanco se convirtió para los agricultores de Sinaloa en una paradoja. Pese a que producen casi 5 millones de toneladas al año, útiles para cubrir 85% de las necesidades nacionales en la elaboración de tortillas, padecen un mercado deficitario en granos y un tope de compra de los industriales harineros, para no generar gastos en inventarios y bodegas. Alonso Campos Encinas, presidente del Comité Estatal de Maíz, expuso que los productores que no tuvieron coberturas para contratos a futuro, resienten pérdidas económicas por más de 400 millones de pesos. Este año, los contratos de ventas a futuro pactados para la comercialización son de 3.8 millones de toneladas sobre la base de 145 dólares. Del millón 200 mil toneladas restantes, se gestiona con la Federación un programa de exportaciones o que los porcicultores e industriales lo adquieran. <http://www.eluniversal.com.mx/estados/71933.html> Legislación frena a agroindustria CULIACÁN, Sin.— La primera planta de etanol, construida en México, finca sus expectativas de operación en un cambio de criterios sobre el uso de maíz como materia prima y en un programa alimentario para usar la pasta que se obtendría, además de que elevaría 14% el contenido proteínico de las tortillas. A un año de su edificación en pleno corazón agrícola de Navolato, en una extensión de 20 hectáreas y que requirió una inversión de 60 millones de dólares, la agroindustria sólo ha logrado realizar pruebas, puesto que el gobierno federal no le ha extendido el permiso para operar. La planta, diseñada para aprovechar excedentes de maíz blanco, como cada año se generan en Sinaloa, produciría en una primera etapa hasta 30 millones de galones de etanol y 110 mil toneladas de pasta proteínica vegetal; sin embargo, su funcionamiento está parado, ya que la Ley de Promoción y Desarrollo de Bioenergéticos establece que sólo se puede usar el maíz como materia prima cuando haya excedentes en el país. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71138.html> Capitales salen del mercado nacional José Manuel Arteaga En el primer trimestre de este año, México reportó una salida de recursos por 3 mil 939 millones de dólares, que se contabilizaron en la cuenta de capitales de la balanza de pagos, informó el Banco de México. En el informe trimestral sobre las cuentas del país con el exterior, el instituto central detalló que este resultado se debió en parte a un aumento en la inversión en el exterior de residentes en México. El saldo negativo de la cuenta de capitales, la cual incluye renglones como la llegada de inversión extranjera directa y de cartera, el endeudamiento que realiza el sector público no bancario y la banca de desarrollo no se había presentado desde el tercer trimestre de 2006, comentaron analistas económicos. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71144.html> Desciende 2.1% PIB en países de OCDE El Producto Interno Bruto

(PIB) de los 30 países integrantes de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) cayó 2.1% en el primer trimestre de 2009, la mayor contracción trimestral desde 1960. Estimaciones preliminares del organismo indican que la contracción de enero-marzo de este año, respecto al 2% menos que reportó en el cuarto trimestre de 2008, es la mayor desde 1960, cuando inició la medición del indicador. En Estados Unidos, el PIB cayó 1.6% en el primer trimestre de 2009, la misma tasa que en el trimestre previo, mientras que el PIB de Japón disminuyó 4%, luego de la baja de 3.8% en el cuarto trimestre de 2008. En un comunicado, la OCDE señaló que en términos anuales el área del organismo bajó 4.2% en el primer trimestre del año, en relación con el mismo período del año pasado.

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71145.html> Devaluación del peso pega al PIB per cápita Ixel Yutzil González En el primer trimestre el valor de los bienes y servicios generados en la economía mexicana, medido por el Producto Interno Bruto, se ubicó en 11.196 billones de pesos (millones de millones de pesos), de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEG). Por persona la riqueza nacional se situó en alrededor de 7 mil 290 dólares mensuales, que representan una caída de 27.5% en el PIB per cápita, respecto al mismo lapso de 2008. La pérdida del ingreso registrada en los primeros tres meses del año en el país responde a un descenso importante en el ritmo de producción nacional y al efecto de la depreciación del tipo de cambio, pues en un año el peso perdió 33% de su valor frente al dólar. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/05/26/eu-podia-recaer-recesionEU> podía recaer en recesión La economía de Estados Unidos parece destinada a sufrir varios años de crecimiento débil y alto desempleo, que la dejarán vulnerable a una recaída en la recesión una vez que se apague la enorme dosis de estímulo del gobierno. Si bien parece probable que un crecimiento tenue se reanude a fines de este año y se acelere modestamente hacia el 2010, el estallido del crédito ha dejado a las familias y las empresas sin capacidad o sin voluntad para endeudarse y gastar con tanta libertad como antes de la crisis. El gobierno de Estados Unidos ha intervenido como prestamista y consumidor de última instancia, pero sus profundos bolsillos no son ilimitados. La menor disposición política y de los inversores por asumir más deudas podría interferir en el camino de cualquier plan de gasto adicional grande.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/05/26/problema-crisis-ligado-sistema-bancario> El problema de la crisis está ligado al sistema bancario: experto El experto de la Universidad Laurentian de Canadá, Louis-Philippe Rochon, afirmó que la crisis económica está ligada al sistema bancario, por lo que la situación puede resolverse con la recapitalización de los trabajadores. Al participar en el IX Seminario de Economía Fiscal y Financiera del Instituto de Investigaciones Económicas (IIE) de la UNAM, expuso que esto puede solucionar problemas de sobreendeudamiento, porque los obreros estarían en condición de cubrir deudas como hipotecas. De acuerdo con un comunicado de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), los bancos tienen complicaciones porque los asalariados no tienen recursos para pagarles. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/05/26/petropecios-operan-cerca-us60> Petropecios operan cerca de los US60 Londres.- El petróleo caía hacia los 60 dólares el barril, presionado en parte por un avance del dólar y por las expectativas de que la OPEP optará por mantener su bombeo estable cuando se reúna esta semana en Viena. El crudo estadounidense perdía 1.47 dólares, a 60.20 dólares el barril, a las 11:24 GMT. El crudo Brent del Mar del Norte cedía 85 centavos de dólar, a 59.36 dólares el barril. El lunes no hubo un precio oficial de cierre para el crudo estadounidense debido a que la Bolsa Mercantil de Nueva York no operó por el feriado del Día de los Caídos. El petróleo prácticamente ha duplicado su valor desde diciembre, apuntalado en parte por las expectativas de una recuperación económica que alentaría un repunte de la demanda. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/05/25/pib-nominal-cae-33-primer-trimestre> Se desploma ingreso por habitante en el primer trimestre Alma Saavedra/ El Economista El ingreso en dólares por habitante en el primer trimestre del 2009 se redujo 27.15%, hasta los 7,313.76 dólares, respecto de los 10,039.05 dólares del mismo periodo de 2008. En los primeros tres meses del año, el tipo de cambio se vio fuertemente presionado, llegando incluso a registrar un máximo histórico de 15.49 pesos por billete verde. Al cierre de 2008, el Producto Interno Bruto per cápita anual (PIB per cápita) fue de 10,191.82 dólares, un incremento de 5.13% respecto de 2007, pero inferior al ritmo con el que venía creciendo esta variable. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/05/25/mexico-obligado-dar-certidumbre-inversionistas-bm-cepal> México, obligado a dar certidumbre a inversionistas: BM y Cepal Yolanda Morales/ El Economista La evidencia de una recesión más profunda, tendría que impulsar a México a dar certidumbre a los inversionistas. Es la recomendación que emiten en charlas separadas, el economista del Banco Mundial, Joost Draasima y el director en México de la oficina de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). Conciernen en que México debe garantizar de alguna manera que sí está trabajando en reducir la exposición de la economía a los choques externos. Pues la recesión actual será la cuarta en 24 años, que se profundiza por algún contagio internacional. Conciernen también en que es escaso el margen de maniobra que tienen las autoridades para frenar la caída de la economía. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/05/26/index.php?section=economia&article=023n1eco> Continúa la caída de remesas, informa el Banco de México Juan Antonio Zúñiga El ingreso de divisas por remesas familiares continuó perdiendo fortaleza en el primer trimestre del año, advirtió el Banco de México (BdeM), al informar que entre enero y marzo se recibieron 5 mil 476 millones de dólares por este concepto, 4.9 por ciento menos que en el mismo periodo de 2008. En el contexto del mayor desplome de la actividad económica en más de una década, la caída en la recepción de remesas se resintió entre familias que habitan en 26 de las 32 entidades de la República Mexicana, precisó el banco central; mientras el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que el producto interno bruto nominal fue ligeramente menor a 11.2 billones de pesos en el primer trimestre del año, con lo cual el ingreso por habitante de los mexicanos bajó 28.3 por ciento en términos anuales.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/05/26/index.php?section=economia&article=023n2eco> Banca: el país necesita reformas estructurales y fiscales Israel Rodríguez y Miriam Posada Tras reconocer que "estamos en una situación económica difícil", la banca en México considera que el país requiere reformas estructurales y una reforma fiscal; sin embargo, ante la cercanía de las elecciones intermedias los representantes del gremio bancario omitieron hablar del tema. Luis Robles Miaja, presidente ejecutivo de la Asociación de Bancos de México (ABM) se concretó a comentar:

"Junto con otros sectores de la iniciativa privada, creemos que este país requiere reformas estructurales, y una es la reforma fiscal". <http://www.jornada.unam.mx/2009/05/26/index.php?section=economia&article=024n1eco> Los países industrializados podrían lograr crecimiento este año, prevé Krugman La economía mundial ha evitado una "catástrofe absoluta" y los países industrializados podrían registrar algún crecimiento este año, informó el economista Paul Krugman, ganador del premio Nobel. "No me sorprendería que el comercio internacional se estabilizara, que la producción industrial mundial se estabilizara y comenzara a crecer en dos meses", dijo Krugman en un seminario. "No me sorprendería ver un crecimiento del PIB (producto interno bruto) de plano a positivo en Estados Unidos, y quizá incluso en Europa, en el segundo semestre del año", sostuvo.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/05/26/index.php?section=economia&article=024n3eco> Aprueba la UE ley que sanciona contratar inmigrantes irregulares La Unión Europea (UE) aprobó hoy de forma definitiva la ley que impone sanciones a los empresarios que contraten inmigrantes irregulares, así como la creación de la tarjeta azul, que permitirá trabajar a extranjeros calificados. Ahora los gobiernos nacionales tienen un plazo de dos años para trasladar las normas a sus legislaciones y pasar a aplicarlas. La aprobación final fue hecha por los ministros de Agricultura de la UE, reunidos este lunes en la capital belga, dado que las controvertidas leyes ya habían sido acordadas por los 27 Estados miembros. "Las nuevas reglas ponen fin a los abusos de empleadores inescrupulosos que hacen contratos con residentes ilegales y les insertan en el mercado de trabajo con bajos salarios y malas condiciones laborales", afirmaron los ministros. Pese a las críticas que ambas leyes han suscitado en varios gobiernos latinoamericanos y en las organizaciones que trabajan con inmigrantes, la UE insiste en que su objetivo es "reforzar la lucha contra la inmigración ilegal, favoreciendo los canales de inmigración legal".

<http://www.jornada.unam.mx/2009/05/26/index.php?section=economia&article=026n1eco> Piden ministros del G-8 reactivar las inversiones en energía Roma, 25 de mayo. Los ministros de Energía del G-8, entre ellos México, llamaron a reactivar las inversiones en este sector, lastradas por la crisis mundial, al tiempo que se comprometieron a impulsar la "energía limpia" ante los notables cambios climáticos que sufre el planeta. La crisis financiera no debe postergar las inversiones en el sector petrolero, debido a que son esenciales para una recuperación económica, añadieron los ministros de Energía del G-8 y funcionarios de países de la OPEP tras la reunión de dos días. La declaración firmada por las 23 delegaciones nacionales que participaron del encuentro indicó que los gobiernos y compañías debieran planificar inversiones y políticas energéticas con una visión de largo plazo, así como apuntar a aumentar la transparencia y reducir la volatilidad.